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障 害 を 価 値 に 変 えて いこう

「視線の高さは106センチ。この高さだからこそ、伝えられることがあり

ます」。誰もが使いやすい製品や建物のデザイン、ユニバーサルデザイ

ンのコンサルティングを手がける垣内俊哉さんは力を込める。

垣内さんは生まれつき「骨形成不全症」という骨が折れやすい難病を

患う。これまでに受けた手術は20回以上。小学校5年生頃から車いすで

の生活が多くなると、誰かの手を借りなければ生活できない後ろめたさ

から、次第に学校が遠のいた。どうしても歩きたくて、高校時代に休学し

て手術と長期のリハビリへ。しかし「歩くことは難しい」と医師から告げ

られ、夢は断たれた。「どうして自分だけ…」。病院の屋上から飛び降りよ

うとしたが、自分の足で柵を越えることすらできずに泣き崩れた。

歩けない自分に、どうすれば自信を持てるようになるだろう。猛勉強

の末、車いすで通える立命館大学へ進学。一人暮らしをしながらホーム

ページ制作会社で営業のアルバイトも経験した。この頃、大学で民野剛

郎さん（現副社長）と出会い、2010年にミライロを起業。「大学は僕に人

脈を広げ、背中を押してくれました」。企業理念はバリア（障害）をバリュー

（価値）に変えること。ところが「1年目は辛かった。食べる物すらない日

もありました」。飛び込み営業で「高齢化が進む今、バリアフリーで新た

な市場が開拓できる」と説明し、バリアフリー改修を提案すると次第に

取引先が増えるように。初年度に120万円だった年間収益は2億円にな

り、ミライロの社員も30人に増えた。うち8人は障害者だ。

起業して6年。「一番嬉しかったことは、民野（現副社長）の結婚ですね。

社員や家族の幸せが、仕事の原動力なんです。一番身近な人を幸せに

できなければ、社会を幸せにすることはできませんから」。今年4月、障

害者差別解消法が施行され、2020年には東京パラリンピックが開催さ

れる。この波に乗り、日本をユニバーサルデザイン先進国にしたい。そ

の先には、環境が整備されず外にも出られない世界中の人たちが見え

ている。「いつか自分に子どもができたら、こう伝えたい。『車いすだから、

できることもあるんだよ』って。子どもがそう思える社会をつくりたいの

です」。

（文：斎藤万里絵　撮影：宅間國博）
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バリアバリュー 
障害を価値に変える

垣内俊哉著
1296 円（新潮社）

1989年　愛知県で生まれ、岐阜県で育つ

2010年　立命館大学経営学部在学中に民野剛郎さんと 
 （株）ミライロを設立

2013年　一般社団法人日本ユニバーサルマナー協会代表理事就任

2014年　日本を変える1 0 0 人として、 
　　　　  日経ビジネス「THE1 0 0」に選出

2015年　日本財団パラリンピックサポートセンター顧問就任

撮影協力：日本財団パラリンピックサポートセンター

アンケートにご協力いた
だいた方にオリジナル
グッズをプレゼント中！
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See you at the Hokuriku!

［撮影］ 津久井珠美

北陸新幹線の開業で、注目の高まる北陸三県。
自然の王国・富山か、“ものづくり” の国・福井か。
それとも伝統文化の街・石川に足を延ばすか－。

それぞれの地で生きる校友が、
各地の魅力を伝えます。

北陸で
会いましょう

−石川・富山・福井。魅力の国々−

巻頭特集
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福 井
FUKUI

越前にはこんな言い伝えがある。その昔、
一人の美しい女性が現れて「この地は作
物には向きません。しかし清らかな水が流
れていますから、その水を使って紙を漉く
と良いでしょう」。そう言って人々に紙の漉
き方を伝授してから、和紙の産地として栄

えるようになった－。その神様を祭る「紙
祖神 岡太神社 大瀧神社」の勇壮な佇まい
からは、越前が和紙の産地として大いに栄
えたことがわかる。神様が守り続けた紙漉
き文化の里に、江戸中期から代々続く和紙
問屋、杉原商店はある。

杉原商店 9 代目の杉原半四郎（学生当
時・忠雄）さんは「国内には和紙の産地が
いくつもありますが、越前和紙は日本一」と
言い切った。1000 年は保 存できるという
耐久性に、ふっくらとした紙肌の “越前もの”
は、昔から上層階級に重宝されてきた。大
正、昭和天皇のご即位時に、大量の越前
和紙を宮内庁に納めた記録も残されている。

杉原商店は、京都の寺院などを中心に
全国から注文を受け、それぞれの工房に
オーダーをかけるという、 産 地と全 国を
結 ぶ 役 割を担ってきた。「 全 国の取 引 先
から要望を受けて、それぞれどの職人に、
どの工 房で …と組 み合わせるのがうちの
仕 事。この地には型を作る人、 紙を漉く
人など様々な分 野の職 人が 集まっていま
すから、どんな要望にもすばやく応えられ
るわけです」。

和紙問屋に生まれて
生まれた時から跡取りと決まっていた杉

原さん。「実はどうしても家業を継ぎたくな
くてね。 高 校 3 年 生のある晩、 立 命 館 大
学を受験しようとこっそり家の外壁を乗り越
えて京都へ向かったんです。途中、父親
が出張でよく泊まっていた宿に宿泊したら、

『お宅のご長男が来ていますよ!』と実家に
連絡が入ってしまった。後になって大学の
合格通知が来たので、親も仕方なく進学を
許してくれたわけです」。卒業後は観念？し、
実家に戻って家業を継いだ。

“和紙” と聞くと縁遠く感じる人もいるかも
しれないが、実は立命館大学の卒業生な
ら一度は杉原さんの手がけた和紙を手にし

越前和紙を使った、新たなビジネス
も誕 生した。 福 井 県 鯖 江 市で 行 政 書
士をしている若山大輔さん（'10 経営）
は、越前和紙でオリジナルデザインの
婚姻届や出生届を制作。インターネッ
トで販 売したところ、 花 柄や和 風のも
の、福井在住のイラストレーターによる
かわいらしいデザインに注目が集まった。

「 婚 姻 届 は 人 生 の 節目で 出 す 書 類な
のに、役所に用意されているものは味
気ないなと思っていました。ところが調
べてみたら、規定の書式やサイズ、27

年間保存できるものなど、戸籍法での
決まりごとさえ守れば、材質やデザイン
は自由なんです。そこで越前和紙を届
出 書 類に使えば、 全 国に福 井や越 前
和 紙の名を知ってもらえるのではと思
い、商品化しました」。

とは言え、気になるのは和紙に書い
た時の “にじみ”。文字が不明確なもの
は、役所で受け付けてもらえない。「制
作過程でにじみを抑える加工を施し、デ
ザインの印刷も、和紙への印刷を得意
とする高い技術を持った会社に依頼しま

ている可能性が高い。立命館大学と立命館
アジア太平洋大学の卒業証書は、杉原商
店が納品した越前和紙が使用されているか
らだ。もし、卒業証書が自宅のどこかに眠っ
ていたら、筒を開けてみて欲しい。丈夫な
がらあたたかみのある越前和紙の感触は、
年月が経とうと変わらないはず。

和紙で未来を切り拓く
和紙に代わって安価な洋紙が出回り、障

子やふすまの需要が減りつつある昨今、長
男で 10 代目の杉原吉直さんは「これまでの
商売にしがみついていても、産地は守れな
い」と危機感を募らせてきた。転機は 2002
年。インテリアの展示会に出品したことだっ

た。「光を通した時の透け感など、欧米に
はなかった特徴が新鮮だったのではないで
しょうか。ナチュラルさを重視する今の時代
に合っていますよね」。現在は海外でホテル
の壁面や、高級ブランドのショーウィンドー
といった空間を飾っている。

耐久性と美しさを兼ね備
え、 様々な要 望に対 応で
きる越前だからこそできた
新 展 開。「インテリア向け
など、 父 に 新しい 提 案 す
ると、『わからないけれど、やってみよう』と。
私の提案を否定したことはないですね」。

和 紙に携わって60 年あまり。 後 継 者を
育てた杉原さんはそのバトンを吉直さんに渡
し、 新たな展 開を見 守っている。「 眼 鏡に
打刃物など、福井は “ものづくりの国” と呼
ばれています。中でも、越前の和紙は日本
一。日本文化を支えてきたのが、越前和紙
なのです。それを思うと、この地に、そして
代々続く問屋に生まれて良かったなぁと思い
ますね」。

した。小さな和紙工房だけではなかな
かできませんが、多くの職人や企業が
集まる和紙の産地だからこそできた商品
です」。

1000 年は保存可能と言われる耐久

性から、越前和紙は紙幣や証券などに
使われてきたので「一生お金に困らな
い」という願いも込められていると言う。

「今後は、カップルに福井に来てもらっ
て、自分たちで和紙を漉き、世界でたっ
た一枚の婚姻届をつくる体験型のサー
ビスも考えています。また越前だけなく、
新潟県の小国和紙や岐阜県の美濃和
紙なども取り扱う予定です。全国各地
の和紙文化を守り、和紙づくりに携わる
人の収入向上に貢献したいですね」。

福井県・越前和紙

和紙の産地を守り、   未来へつなぐ

日本初、和紙で

オリジナル
婚姻届

およそ1500年の歴史を誇る和紙の産地、越前。最高級と名高い“越前もの”を全国に届けているのが、
和紙問屋の杉原商店だ。60年以上、越前和紙に携わってきた杉原半四郎（忠雄）さん（'57経済）に、その歴史と魅力を聞いた。

婚姻届工房KUKURI　　http://konintodoke.jp/

出生届工房KONOHA　　 http://konintodoke.jp/

3 枚 1セット。職人による高級手漉き和紙は8640 円、機械漉きが
4320 円、普通紙は1080 円から。婚姻届は約 40 種類、出生届
は30 種類から選べる。
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国の重要文化財、紙祖神 岡太神社 大瀧神社 大型の和紙を生産できるのも越前ならでは

越前和紙の里

杉原半四郎さんと長男・吉直さん

杉原商店 創業 145 年の和紙問屋

福井県越前市不老町17-2 

TEL0778-42-0032

住所

問合せ

  
   

   

   
Echizen washi
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富 山
TOYAMA石 川

ISHIKAWA

熟練した技術の職人たちが生み出す輪
島塗。木地に薄い布を張って補強し、下
地を何度も塗ってから天然漆を重ね、さら
に蒔絵や沈金で装飾を施していく。124 工
程もの手作業を経ることで、美術品とも言
える工芸品が完成する。そんな輪島塗を身
近に感じてもらおうと、校友の木谷廣夫さ
んが、様々な角度から輪島塗を楽しめる『漆
の里交流館』をオープンし、注目を集めて
いる。「輪島塗の魅力は、何と言っても手
触りの良さでしょう。それに布地を張って漆
を塗り重ねているので、なかなか欠けにく
い。補修もできるので、代々受け継いで長
く使っていただけます」。 木 谷さんの『 漆
の里交流館』では、貴重な工芸品の数々
を鑑賞できるほか、輪島塗のカップでコー
ヒーが楽しめるカフェも併設。また、建物
のいたる所に漆が施されているため、輪島
の塗師 ※ が代々住んでいた古民家の雰囲
気を楽しむこともできる。

輪 島で生まれ育った木 谷さんは、 京 都
に憧れて立命館大学理工学部に入学。卒
業後は東京の設計事務所で建設業関係の
コンサルタント職に就いた。「建築関係の
職人と仕事をするうちに、自分も何かの “職
人” になりたいと思うようになって。そこで
故郷に帰って輪島塗の職人になろうと決意
し、30 歳で 蒔 絵の職 人に弟 子 入りしまし
た。最初は小遣い程度の収入で大変でし
たが、修行を積んで 4 年後に独立し、30
年以上工芸家として作品をつくってきまし
た」。人間国宝（重要無形文化財保持者）
も出品する日本工芸会主催の伝統工芸展
では、3 回も入選するなど確かな技術を誇
る木谷さん。ところが 5 年前から病気の影
響で細かい作業が難しくなり、職人として
の活動は終えることにした。「今、後継者
不足もあり文化の衰退を感じています。し
かしこの地の伝統を、何とか次世代に継承
したい。作品をつくれなくても、これからは
この会館で、より多くの人に輪島塗の魅力
を紹介することで、その素晴らしさを伝えて
いきたいのです」。

今後は蒔絵の体験コーナーも設けたいと
いう木谷さん。「石川県は食や酒どころとし
て有名ですが、輪島塗のほかに友禅染めや
九谷焼など、数多くの伝統工芸も魅力の一
つ。ぜひ各地で伝統文化に触れ、その奥深
さを知っていただければ嬉しいですね」。

※ 漆器の製造に携わる職人

園内を撮影しようと、歩き始めて数分。カ
メラマンが「キャーッ！」と悲鳴をあげた。よ
く見ると、足元に茶色いヘビ。飼育されてい
るものではなく、森から出てきたらしい。ファ
ミリーパークは呉羽丘陵の中にあり、まるで
森の中を歩いているような感覚だ。山本茂
行園長は「ファミリーパークのことを、“動物

園” と言ったことは一度もないですね」
と言う。 飼 育しているのは
サルやカモシカ、タヌキた
ち98種、1000点以上で、
それぞれが地形を活かし
たスペースで暮らしてい
る。来場者は自然の中を

歩いて、動物たちに出会い、その本来の姿
を見ることでそれぞれの動物の生活環境を
学ぶこともできる。開園から30年を過ぎた
今、市民や企業も里山の保全活動に参加し、
人と自然とつなぐ存在になっている。

山本さんは、生まれ故郷の富山から立命
館大学に進学。学生運動が最盛期を迎えた
大学生活を経て “人と自然の関係” を考え
た時に、里山でタヌキに出会った。「厳しい
環境でもしたたかに生き、縄張りを持たない
独特の社会構造を保っている」。そんなとこ
ろに惹かれて調査を始めた。転機となった
のは 25 歳の時。石川県にある民間動物園
を訪れ、展示された動物たちを見て「あまり
に劣悪な環境ではないか」と園長に抗議し
た。すると「では君が改善してくれ」と言わ
れ、職員になることになった。さらなる転機
は、富山市で動物園建設の計画が持ち上
がった 1970 年代だった。山本さんも携わる
ことになったが、「問題はいかに様々な動物
を揃えるか。年々、絶滅危惧種の動物を入
手することが難しくなっていましたから。しか
しこれは、逆に観光目的から脱するいい機
会だと思いました。人が自然に興味を失って
きている時代です。『日本の野生動物を知る
ことができる場所にしよう』と、計画をひっく
り返しました」。“見るだけ” から “学んで関
わる” 存在へ－。開園から30 年を過ぎ、昨
年は最高入場者数 33 万 9 千人を記録した。

現在、山本さんらが全力を挙げて取り組
んでいるのが、絶滅の危機に瀕するニホン

ライチョウの繁殖と人工飼育だ。北極海に
浮かぶスバールバル諸島に住むスバールバ
ルライチョウで飼育の練習を重ねた後、ニ
ホンライチョウの孵化にも成功し、3 羽を飼
育している。生息地域を調査して飼育した
個体を野生に返し、ライチョウが安心して暮
らせる自然をつくる…それが最終目標だ。

「ファミリーパークには、自然と人をつなぐ
役割があります。森も動物も元気に、そし
て人も元気になる所。そんな場所でありた
いと思っています」。

富山県・富山市ファミリーパーク

“日本一地味な動物園”とも言われる富山市ファミリーパーク。
定番のゾウやライオンはいないが、広大な里山の中で、日本固有の動物たちが
生き生きと暮らす姿を楽しめるのが魅力だ。園長を務める校友の
山本茂行さん（'70入学 産社）に、これまでの道のりと現在の取り組みを聞いた。

富山市ファミリーパーク
富山県富山市古沢 254 番地 

公共交通機関・JR 富山駅下車、 
駅前地鉄バスターミナルより路線バスへ 
車・北陸自動車道 富山西 ICより約 5 分

3 月15日から翌 2 月末日まで開園

3 月15日〜 11 月30日までの間は 
午前 9 時〜午後 4 時 30 分 

（入園は午後 4 時まで）

高校生以上 500 円  
小・中学生・未就学児は無料

TEL076-434-1234

能登の伝統を
次世代へ
今年５月、初夏の潮風が吹く能登の街に、新たな名所が誕生した。
伝統工芸、輪島塗の美しさに触れられる『漆の里交流館』だ。
元蒔絵師で、 館長の木谷廣夫さん（'76理工）の軌跡と共に 
その魅力をお伝えする。

石川県・輪島塗

人と自然をつなぐ
森の中の動物園

住所

交通

期間

時間

入園料

問合せ
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と言う。 飼 育しているのはと言う。 飼 育しているのは

北陸で会いましょう －石川・福井・富山。魅力の国々－巻頭特集

U
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osato Exchange C
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ter

Toy
ama familypark

漆の里交流館
石川県輪島市河井町 24-11

TEL0768-22-4015

住所

問合せ
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特別募集要項

「オール立命館校友大会 2 0 1 6 in  金沢」の開催を記念して、「校友会未来人財育成基金」（以下、未来人財）の特別募集をおこ
ないます。校友一人ひとりが主人公となり、未来を切り拓く人財を育成する活動にぜひご支援ください。

「オール立命館校友大会 2016 in 金沢」開催記念
後輩・母校の未来への贈り物

「校友会未来人財育成基金」特別募集のご案内

今 回 の 特 別 募 集 に 応じてくださったみ なさまの お 名 前・
団 体 名・法 人 名、卒 業 年・卒 業 学 部、お申込 口 数（なら
びに未来人財ご寄付総額）は、立命館大学と立命館大学
校 友 会で 共 有 のうえ、「オール 立 命 館 校 友 大 会 2 0 1 6 in 
金沢」のパンフレットに掲載させていただきます。

校友大会特設 WEB サイトは 7 月上旬オープン予定です。詳しくは、校友会ホームページ、または未来人財特設 WEB サイトをご覧ください。

本寄付は立命館大学に対する寄付金であり、税制上の優遇措置を受けることができます。

2016年7月1日（金）～2016年7月31日（日）

【継続のご寄付】1口（1口1,000円）以上
【一括のご寄付】10口（1口1,000円）以上

申込期間

申込金額

税制上の優遇措置について

お問合せ先
（受付時間：土日祝を除く 9：30 ～ 17：00）

■ 本特別募集に関しては・・・・・・・・・・・・・立命館大学校友会事務局 075 － 813 － 8216

■ 税制上の優遇措置に関しては・・・・・・・・・・立命館 総務部 寄付事務局 075 － 813 － 8110

法人
校友大会特設WEBサイトから問合せ用紙をダウンロードし、必要事項をご記入の上「立命館 総務部 寄付事務局」
まで送信してください。その後、手続き方法の詳細をご案内させていただきます。

個人
・
団体

継続のご寄付
●寄付申込書／同封の様式①に必要事項をご記入の上、同封の返信用封筒にてご返送ください。
●インターネット／校友大会特設WEBサイトから、特別募集申込画面にアクセスの上、
　お申込ください。

一括のご寄付
●振込用紙／同封の様式②に必要事項をご記入の上、各金融機関にてお振込ください。
●インターネット／校友大会特設WEBサイトから、特別募集申込画面にアクセスの上、
　お申込ください。

★今回、校友大会を開催する北陸3県の校友の方は、ご希望に応じて所属校友会名も掲載いた
します。ぜひこの機会にお申込みください。

＊上記3県以外の校友の皆様は、立命館大学校友会事務局（8ページ参照）までお問合せください。

北陸3県初の校友大会開催のお知らせ

北陸3県の校友の皆様へ
今回の校友大会は、校友会の歴史上初の北陸3県での開催となります。例年、校友大会は全国の

校友が一堂に会する機会となっています。開催県である北陸3県の校友の皆様には、ぜひ当日多

数の方に参加していただき、地元北陸での校友大会を盛り上げていただきたいと思います。大会

に関する詳細は、同封の大会チラシをご覧ください。

大会に関するお問合せ・お申込先（北陸 3 県在住の校友の方対象）

幹事長  木場密雄 
TEL：070-5145-7868 
FAX：076-243-5806

石川県
校友会

幹事長  福田  豊 
TEL：090-3299-5997　 
E-MAIL：rutoyama@excite.co.jp

富山県
校友会

幹事長代行  橘  誠一 
TEL：090-7742-3542　 
E-MAIL：t-seiiti@mx2.fctv.ne.jp

福井県
校友会

会場のホテル日航金沢

9JULY 2016
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舞台にはイスが1脚だけ。特別な照明もない。シャツにベス

ト姿の佐々木梅治さんがひとりで立つ。「僕の舞台は、みな

さんの想像力が8割以上です。今日は思いっきり、想像力

を働かせてください」。声だけで何役も演じる佐々木さんの

読み語りに、観客が気持ちを一つにしていく。

佐々木　僕がライフワークとしている読み語りは、2003 年

に井上ひさし原作の『父と暮せば』を演じたのがはじまりで

す。原爆が投下された広島を舞台にした父と娘の物語です

が、20 年以上前にこまつ座の上演を観て感動してね。その

後、客演していたある劇団の団員たちと勉強会をするため

に自宅で本を声に出して読んでいたら、台所に立っていたか

みさんが泣き始めた。それで人前でやってみようと思い、井

上ひさしさんから上演許可をもらって始めました。90 分近

くひとりで演じるから毎回汗びっしょりで、1回の公演で2

キロも体重が減るんですよ。もう一本、東日本大震災発生

後に始めたのが、ルナール原作の『にんじん』。母親に愛さ

れない少年の悲しみを描いた戯曲ですが、僕が好きなのは、

少年が父親と心を通わせていく瞬間です。最初の頃、知り

合いのスタッフが「声だけじゃ舞台がもたないだろう。照明

や音を入れてやるよ」と言ってくれたのですが、僕は断りま

した。それでも観てくれた人の口コミで広がり、今は全国

各地で公演するようになりました。

ランプ生活の子ども時代
大学卒業後から役者への道を歩き始めて48年、劇団民藝

の役者として数々の舞台に出演する他、声優としても映画

やテレビで活躍している。その原点は、北海道で家族と過

ごした少年時代にあった。

佐々木　生まれ育ったのは、北海道東部の置戸町です。当

時の置戸町は木材の町で、戦後の復興のために山から大量

の木を切り出していました。僕の親父も、原木を山のよう

に積んだ馬ぞりを扱う、馬追いの親方だった。僕は8人兄

弟の7番目でね。ところが親父が病気で倒れてしまったの

で、一家で山の中に引っ越して農業を始めたんです。電気

がないから、小学校時代はランプ生活でした。僕は小さな

手で、よくランプを磨いたな。零下 30 度を下回る真冬の日

に、湧き水を古バケツで汲んだり、蒔を割ったり…あの頃は、

子どももみんな立派な働き手でした。僕は学校から帰ってく

ると、畑仕事をしているおふくろにその日あったことを何で

も話していたらしい。「かあちゃん、きょうはね、学校でこ

んなことがあって…」なんて、畑で種まきをするおふくろの横

でずっとしゃべっていたそうです。もっと小さい頃は近所の

家に遊びに行った時、頼まれもしないのに「梅治、歌いまー

す！」と言って歌ったり。そんな子でした。

　役者を目指したきっかけは、おふくろの影響です。大衆

演劇が好きな母親で、町を訪れる一座の公演を僕もよく観

に連れて行ってもらいました。特に女剣戟の舞台は、今で

も目に焼きついています。それが演劇との最初の出会いな

んですが、そういう記憶が今の僕の下地にあるんじゃない

のかな。だから僕は子育て世代のお母さんたちによく言うん

です。「子どもの世話も大事だけど、もっとお母さんたちが

夢中になるものを探したらいい」って。それがきっと子ども

の将来にも影響を与えますから。

忘れられない先輩
佐 々木　大学へは自力で行くつもりだったので、特別奨学

金を受け当時授業料が安かった立命館へ進学。4 年間すご

した寮は全国から学生が集まっていて、楽しかったなあ。と

にかくバカばっかりやっていましたね。銭湯に行ったら、友

「芝居に上手い下手は関係ない。
いかに謙虚に向き合うか」

佐々木梅治さん

劇団民藝　俳優・声優

1968年 経営学部 卒業

［撮影］宅間國博 

RITSUMEI INTERVIEW



RITSUMEI INTERVIEW

13JULY 201612 JULY 2016

させてください」と申し出ると、宇野さんは「オウ?  オウオ

ウ…」とそれだけ。でも稽古になると、僕は『おんにょろ盛

衰記』にも配役され、夢中になってやっていました。ところ

が本番直前になって、主役とからむおもしろい役を「梅治、

明日やれ」って言われて。いつも役に入れ込みすぎていた

僕が、「失敗しても、まあいいか」と気楽な気持ちで臨めた

のです。それで本番では、なぜかアドリブも入れて自由にで

きた。それを宇野さんが全部受けとめて返してくれて…嬉し

かったですね。その時初めて、芝居ってこんなに自由で楽

しいのだと感じました。それからですね、芝居が本当に楽

しくなったのは。ところが、一座の旗揚げ後、半年で宇野

さんが病気で倒れてしまい、僕が代役で寝太郎を演じるこ

とになりました。振り返ればあれが一番のターニングポイン

トだった。役が続いていい気になっていたところを、宇野さ

んは「こいつ、どう出てくるか?」と試されたんだと思います。

「とにかく目の前の仕事に一生懸命」
声優として佐々木さんの名前が全国に知られたのが、NHK

総合テレビドラマ『チャングムの誓い』。主人公チャングムの

育ての親、“トックおじさん"役を演じたことだった。

佐々木　声優の仕事をやり始めたのは、ものすごく遅いん

ですよ。47、8 歳の時、知人に声をかけられてNHKのプロ

デューサーにお会いしたのがきっかけでした。頂いたのは

「刑事マルティン・ベック」に出てくる、酔っぱらいの証人の

役（笑）。これが難しくて、ゲップだったり呼吸だったり、と

にかく家で何度も何度も映像を見て、徹底的に研究しまし

た。ところが、本番では僕だけリテイク（とり直し）されな

かった。僕は「下手だったからリテイクされなかったんだ。

もう声の仕事はこないな」と落ち込みました。ところがその

プロデューサーが後々「あの時は面白かったよ」と言ってく

れ、それから様々な声優の仕事がくるようになったんです。

それが、チャングムのトックおじさん役につながりました。

　2003 年にスタートした読み語り『父と暮せば』も、去年で

上演180 回を超えました。夢中になっていたらいつの間に

か 60 歳、70 歳を過ぎていました。僕は携帯電話も持って

いないし、売り込みもしたことがないけれど、とにかく目の

前の仕事を一生懸命やってきました。引き受けた仕事は絶

対に手を抜かない。それを誰かがどこかで見てくれていて、

次に繫がっているのかもしれませんね。それに、僕はちょっ

と変わっていて、くやしいことがあってもお酒で解消したり

しません。なぜかって?  だって、もったいないじゃない！  

それをエネルギーとして貯めておき、舞台で発散するんです。

だから愚痴も言わないし、ストレスも感じません。その代わ

り「てめえ、今に見てろよ」なんて、ものすごく執念深いです

よ（笑）。

　「芝居に上手い下手は関係ない」と僕は思っています。い

かに誠実に、謙虚に向き合っていけるか。それがあれば、

ちょっと先に進めるんじゃないかな。そのために「自分はこ

んなにやってきたんだ」なんて錯覚しないよう戒めています。

　今の目標は『父と暮せば』の200 回公演を達成し、東京

で自主公演をすることです。『にんじん』と交互で1週間くら

いやってみたい。それから、できるだけ若い人と仕事がした

いと思っています。若い演出家にダメ出しされて、いかに謙

虚に応えられるか。そうしたら、また少し先にいけるかもし

れません。

※戦前から戦後にかけて日本の演劇界をリードした俳優・演出家。

達の下着を全部持って帰っちゃったり（笑）。そうそう、今

出川河原町下がったところに『金八』という飲み屋があった

のですが、僕らはそこでよくツケで飲んでいました。でも京

都は学生に優しい街で、やんちゃしても誰も文句を言ったり

しない。それがとっても居心地よかった。そう言えば、あ

の時のツケは一体誰が払ったんだろう?  僕が払った記憶は

ないなぁ。

　高校時代には演劇をやっていたので、大学入学後も芝居

をやろうと演劇部の門を叩きました。でもその頃は学生運

動が激しく、演劇部に行ってもデモ活動ばっかりだったから、

2回だけ顔を出して実際にはやらなかった。その代わり、演

劇鑑賞会の会員になって、たくさん舞台を観ていました。卒

業後は、働きに出た兄たちの代わりにおふくろの面倒見な

きゃと思っていたので、故郷の北海道に帰るつもりでした。

でも、このまま俳優に挑戦しなかったら一生悔いが残るの

ではと思い、迷った挙句に俳優の道へ進むことを決意しま

した。俳優の養成所を経て、1973 年に28 歳で劇団民藝に

入団。自分のやりたい道に進んだのだから、役者として認

められるまではと思い、故郷には14 年間帰りませんでした。

　寮友とは今でも交流があって、全国に応援してくれる先輩

後輩がいます。「大学時代からの夢をずっと追っていること

が嬉しい」って言ってくれてね。役者になり立ての頃は、全

国を公演でまわると各地のみんなが芝居を観に来て、僕が

貧乏だって知っているから、よくご馳走してくれた。それが

本当にありがたくてね。全国のいたる所に友達がいるもの

だから、劇団の人にも「何でそんな全国各地に友達がいる

んだ ?」って不思議がられたものです。

　その中でもひとり、忘れられない先輩がいます。寮の先

輩で、同じ北海道出身、卒業後は大阪で業界紙の新聞社に

勤めておられました。その先輩は、僕がどこに出ているの

かわからないくらい端役の頃から、大阪で公演があれば必

ず観に来てくれていました。「先輩、大阪に来ました」と連

絡したら、「もっと早く連絡しろよ」なんて言って、それでも

必ず観に来てくれたんです。一度、大阪の三越劇場で公演

した時にいい役をもらって、先輩に連絡したらものすごく喜

んでくれてね。お酒は弱いのに、べろべろに酔って喜んでく

れた。ところが残念なことに、その先輩は病気でずいぶん

早くに亡くなってしまわれた。僕は結局、何にもお返しでき

ずに…本当にショックでした。だから一度、先輩の故郷が

近い北海道の北見市で『父と暮せば』を上演した時に「僕を

支えてくれた先輩がいます。今日はその人のために上演させ

て頂きます」と言って舞台をやらせてもらったんです。今の

僕があるのは、そんな人たちの支えがあったからこそなの

です。

「鼻をへし折られた」転機
1986 年、劇団民藝の創設者のひとりだった宇野重吉※さん

が「宇野重吉一座」を立ち上げ、3年かけて全国を巡演する

ことに。そこに役者人生を変える転機が訪れた。

佐々木　民藝に入って10 年以上たった頃、僕はずっと主役

級のいい役をもらっていました。宇野重吉一座は全国から

引く手あまたの人気で、宇野重吉主演・演出で、『三年寝太

郎』と『おんにょろ盛衰記』を足掛け3 年間上演することが

決まっていました。僕は当然、またいい役がつくと思ってい

たのです。ところが言い渡されたのは『三年寝太郎』の “百

姓1”。台詞は「へいへい、めでてぇ　めでてぇ」の、たった

の一言。主役級だった自分が、これから3 年半、ずっと台

詞一言の役なのかと大変ショックでした。でも、ここで腐

るのは絶対に嫌だった。何かプラスになるものはないかと

考えたところ、宇野さんは主役の寝太郎で、演出もするか

ら稽古中には寝太郎の代役が必要だ、ということに気付い

たんです。悔しいから、稽古初日までに主役2 人の台詞を

全て覚えました。それで稽古場で「先生、寝太郎の勉強を

1945年
1968年
1969年
1973年
2003年

北海道常呂郡置戸町に生まれる
立命館大学経営学部卒業
貝谷芸術学院演劇科宇野教室入学
劇団民藝入団
読み語り『父と暮せば』開始

数多くの舞台に出演するほか、声優
としても活躍。2005年NHK総合テレ
ビ『チャングムの誓い』の“トックおじ
さん”役は有名。ライフワークの読み
語りで全国各地をまわっている。

劇団民藝　俳優・声優

佐
さ さ き

々木梅
う め じ

治さん（‘68経営）

PROFILE

1967年出町北寮学園祭前夜祭で。後列左から3人目が佐々木さん。

子どもたちの前で『にんじん』の読み語りをする佐々木さん。
（撮影協力：日進・東郷おやこ劇場）
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なお、本会ではこの義援金募集に関わる領収証等の発行は行いま
せん。予めご了承ください。ご不明な点がございましたら、立命館
大学校友会事務局（フリーダイヤル 0120 - 252 - 094）までご
連絡ください。

復興支援金
募集

復興支援特別委員会は今後の復興支援事業のあり方について東北三県（岩手県、宮城県、福島県）校友会と
協議し、被災地校友会による復興に向けた取り組みのサポートを目的とした「復興支援金」の募集を進めて
います。現地校友会による復興活動を応援するために、引き続き校友の皆さまのご支援・ご協力を宜しく
お願い致します。
※校友（個人）へのお見舞金とすることを目的とした「義援金」の受け付けは 2013 年 7 月 31日をもって終了いたしました。

受付口座 1

京都銀行 二条駅前支店
（普）1046732（銀行コード0158 ／店番コード129） 
口座名義：立命館大学校友会復興支援金口
同行本・支店間での振込みの場合、窓口・ATMともに振込手数料は無料となります。

受付口座 2

京都中央信用金庫 三条支店
（普）1206103（銀行コード1611／店番コード006） 
口座名義：立命館大学校友会復興支援金口
同金庫本・支店間での窓口利用振込の場合「復興支援金の振込である旨」お申し出い
ただくことにより手数料が無料となります。但し、窓口以外の振込（インターネットや
ATM等）の場合は手数料が発生します。

受付口座 3

みずほ銀行 京都中央支店
（普）2405688（銀行コード0001／店番コード473） 
口座名義：立命館大学校友会復興支援金口
同行本支店間・みずほコーポレート銀行本支店からの振込みの場合、窓口・ATMとも
に振込手数料は無料となります。

受付口座 4

ゆうちょ銀行口座間の振替、窓口備え付けの「払込取扱票」をご利用の場合
は以下へお願いいたします。
口座記号・口座番号：00950-8 -164788
口座名義（加入者名）：立命館大学校友会
他行からの振込の場合は以下へお願いいたします。
ゆうちょ銀行 〇九九店（当）164788
（銀行コード 9900／店番コード 099）
口座名義：立命館大学校友会
※誠に恐れ入りますが、振込手数料についてはご負担をお願いいたします。

〈団体・グループ〉
振込み手続きの際には、振込み人名の欄に、団体・グループ名を記入
（入力）してください。

〈芳名の公表〉
ご協力いただいた個人、団体・グループについては、芳名を会報「り
つめい」に掲載させていただきます。
匿名を希望される場合は、振込み手続きの際、振込み人名の欄に、
氏名とともに「トクメイ」と記入（入力）してください。
例：「リツメイ　タロウ　トクメイ」

■ 受付方法　
募集の期間や口数・金額等は定めておりません。

〈個人〉
振込み手続きの際には、振込み人名の欄に、氏名、卒業年、学部名を
記入（入力）してください。
例：「リツメイ　タロウ　S56　ケイザイ」

学部名の記入（入力）は、以下のとおりとしてください。
法学部＝ホウ　
経済学部＝ケイザイ
経営学部＝ケイエイ
産業社会学部＝サン
薬学部＝ヤク

国際関係学部＝コク
文学部＝ブン
政策科学部＝セイサク
映像学部＝エイゾウ

生命科学部＝セイメイ
理工学部＝リコウ　
情報理工学部＝ジョウリ
スポーツ健康科学部＝スポーツ

2016年2月1日～ 2016年5月31日に以下のみなさま方から復興支援金をお寄せいただきました。
ご協力いただきましたみなさまに心よりお礼を申し上げます。

立命館大学校友会東日本大震災復興支援金について

■ 個人（卒業年・50音順）※敬称略

※卒業年、学部・研究科名は、校友会に登録されている情報に基づき記載しています。なお複数の学部・研究科を卒業・修了されている場合は、最終歴を記載しています。

橋本　崇弘（'59・理工）

三浦　光夫（'69・理工）

糸田川廣志（'72・理工）

尾崎　俊彦（'73・産社）

鈴木　貞夫（'77・産社）

池田　亙隆（'83・理工）

畠中　　稔（'84・経営）

望月　行夫（'89・経済）

■ 復興支援金・義援金 受付状況

合計 20,390,864円  
（2016年5月31日現在）

個人 9,021 名
団体・グループ 192 件

15,568,939 円
4,821,925 円

■ 団体・グループ・企業

コメダ珈琲店 京都二条駅前店

昭和44年卒 星野ゼミOB会



2016年度 校友会幹事会報告
2016年6月4日、大阪いばらきキャンパスで、2016年度幹

事会が開催され、校友会三役（会長・副会長・監事）、常任幹事、幹

事の約300名が全国から集まった。

冒頭、村上健治校友会長が昨今の大学を取り巻く状況を説明し

た後「いよいよ校友会設立100周年が3年後に迫ってきました。

100周年に向けて組織強化を図り、母校を支援する組織として活

性化し、成長できるようがんばって欲しい」と挨拶があった。続い

て吉田美喜夫立命館総長が未来人財育成基金などによる支援へ

の感謝を述べた後「立命館大学の学生が卒業後も校友として大学

とつながることで、大学全体が力を発揮、向上できると思っていま

す。みなさまには引き続きご支援をお願いしたい」と伝えた。その

後、村上会長が議長となって議事を進め、2件の審議と9件の報告

が行われた。

●収支決算書（2015年4月1日から2016年3月31日まで） （単位：円）

●貸借対照表（2016年3月31日現在） （単位：円）

科　目 決算額
＜経常収入の部＞
会費収入 220,580,000
資産運用収入 30,135
組織強化事業収入 2,579,700
校友大会事業収入 6,633,000
広報事業収入 26,339,432
母校支援事業収入 0
復興支援事業収入 147,000
その他の収入 52,769
経常収入合計 256,362,036
＜経常支出の部＞
組織強化事業支出 45,501,171
校友大会事業支出 38,240,967
広報事業支出 82,169,552
母校支援事業支出 25,463,724
復興支援事業支出 7,804,153
校友会記念事業支出 703,060
人件費支出 32,484,415
運営費支出 21,399,803
経常支出合計 253,766,845

経常収支差額 2,595,191

科　目 決算額

＜資産の部＞
現金預金 72,288,328
立替金 243,577
前払金 128,550
未収金 0
基金積立金預金 985,434,947
資産合計 1,058,095,402
＜負債の部＞
未払金 270,188
預り金 53,368,769
負債合計 53,638,957

科　目 決算額
＜その他資金収入の部＞
前期末未収金収入 33,560
立替金回収収入 3,216,945
預り金収入 47,213,703
期末未収金 0
その他資金収入合計 50,464,208
＜その他資金支出の部＞
立命館大学基金積立金支出 20,000,000
その他の支出 1,050,000
前期末未払金支出 596,749
立替金支払支出 3,439,414
預り金支払支出 44,675,700
前払金支払支出 128,550
期末未払金 △ 270,188
その他資金支出合計 69,620,225

その他資金収支差額 △ 19,156,017

当期収支差額 △ 16,560,826
前期繰越収支差額 88,849,154
次期繰越収支差額 72,288,328

科　目 決算額

＜正味財産の部＞
基金積立金 985,434,947
運用財産 19,021,498
正味財産合計 1,004,456,445

負債および正味財産合計 1,058,095,402

2 0 1 5 年度決算

審 議 事 項

◆◆ 2015年度事業報告および2015年度決算報告について
◆◆ 2016年度事業計画および2016年度予算案について

報 告 事 項

◆◆ 2016年度立命館大学校友会 新卒幹事の選任について
◆◆立命館大学校友会設立100周年記念事業の基本方針・
事業計画（案）について
◆◆「オール立命館校友大会2016 in 金沢」の進捗状況ついて
◆◆ 2017年度・2018年度・2019年度の校友大会について
◆◆校友会未来人財育成基金募集推進活動の現状と 
2016年度の取組みについて
◆◆校友会未来人財育成基金の新たな活用プラン設定に伴う
校友会奨学金会長賞・留学生奨学金制度の 
発展的解消について
◆◆校友会東日本大震災復興支援事業の総括と 
今後の事業方針・計画の策定について
◆◆平成28年（2016年）熊本地震に伴う義援金募集について
◆◆災害救助法適用災害発生時における都道府県校友会への
支援金支給制度の新設について
◆◆幹事選任規則に基づく幹事選任委員会の立ち上げについて

●収支予算書（2016年4月1日から2017年3月31日まで） （単位：円）

科　目 予算額

＜経常収入の部＞
会費収入 212,880,000
資産運用収入 1,507,500
組織強化事業収入 2,100,000
校友大会事業収入 7,900,000
広報事業収入 26,100,000
復興支援事業収入 180,000
その他の収入 100,000
経常収入合計 250,767,500
＜経常支出の部＞
組織強化事業支出 40,300,000
校友大会事業支出 58,000,000
広報事業支出 81,200,000
母校支援事業支出 27,500,000
復興支援事業支出 7,765,000
校友会記念事業支出 6,000,000
人件費支出 33,000,000
運営費支出 22,300,000
経常支出合計 276,065,000

経常収支差額 △ 25,297,500

科　目 予算額

＜その他資金収入の部＞
前期末未収金収入 0
立替金回収収入 243,577
預り金収入 43,770,000
その他資金収入合計 44,013,577
＜その他資金支出の部＞

立命館大学校友会基金
積立金支出 0

その他の支出 0
前期末未払金支出 270,188
立替金支払支出 0
預り金支払支出 25,530,000
前払金支払支出 150,000
その他資金支出合計 25,950,188

その他資金収支差額 18,063,389

予備費 5,000,000

当期収支差額 △ 12,234,111
前期繰越収支差額 72,288,328
次期繰越収支差額 60,054,217

2 0 1 6 年度予算

2 0 1 6 年度  新卒幹事2 0 1 6 年度  新卒幹事

法学部 山本　真生
経済学部 岸下　恵介
経営学部 金輪　慎平

産業社会学部 田中　伶奈
文学部 田代　桃子

理工学研究科 国島　岳大
国際関係学部 土井　玲奈
政策科学部 中嶋　莉沙
情報理工学研究科 小西　建斗
映像学部 島田美奈実

薬学部 細見　翔平
生命科学部 樋口　宗哉

スポーツ健康科学部 林　俊之介

義援金募集

立命館大学校友会では、被災された校友の方々に少しでもお役立ていただくため、全国の校友を対象に「義
援金募集」を行っております。皆様からお寄せいただいた義援金については、2016 年 6 月 6 日（月）入金
確認分までは、立命館大学で募集していた義援金とあわせて寄付いたしました。6 月 7 日（火）以降の入金
確認分は、被災地の県校友会等と協議のうえ配分について具体化いたします。今後の取り組みに際しまして、
全国の校友の皆様によるご支援とご協力を賜りますよう宜しくお願い致します。

※誠に恐れ入りますが、振込手数料についてはご負担をお願いいたします。　※なお、本会ではこの義援金募集に関わる領収証等の発行は行いません。予めご了承ください。
※ご不明な点がございましたら、立命館大学校友会事務局（フリーダイヤﾙ 0120-252-094）までご連絡ください。

〈団体・グループ〉
振込み手続きの際には、振込み人名の欄に、団体・グループ名を記入
（入力）してください。

〈芳名の公表〉
ご協力いただいた個人、団体・グループについては、芳名を、会報「り
つめい」に掲載させていただきます。
匿名を希望される場合は、振込み手続きの際、振込み人名の欄に、
氏名とともに「トクメイ」と記入（入力）してください。
例：「リツメイ　タロウ　トクメイ」

■ 受付方法　
口数・金額等：定めておりません　　　締切：2016 年 7月31日（日）〈8月1日（月）入金確認分まで〉

法学部＝ホウ　
経済学部＝ケイザイ
経営学部＝ケイエイ
産業社会学部＝サン
生命科学部＝セイメイ

薬学部＝ヤク
国際関係学部＝コク
文学部＝ブン
政策科学部＝セイサク

映像学部＝エイゾウ
理工学部＝リコウ　
情報理工学部＝ジョウリ
スポーツ健康科学部＝スポーツ

〈個人〉
振込み手続きの際には、振込み人名の欄に、氏名、卒業年、学部名を
記入（入力）してください。
例：「リツメイ　タロウ　S56　ケイザイ」
学部名の記入（入力）は、以下のとおりとしてください。

■ 受付口座
●ゆうちょ銀行口座間の振替、窓口備え付けの「払込取扱票」を
　ご利用の場合は以下へお願いいたします。

口座記号番号：00940-5-309421
口座名称：立命館大学校友会熊本地震義援金

●他行からの振込の場合は以下へお願いいたします。

ゆうちょ銀行：〇九九店（当）0309421 
 銀行コード：9900  店番コード：099
口座名義：立命館大学校友会熊本地震義援金

ゆうちょ
銀行口座間の
振替はこちら

他行からの
振込はこちら

このたびの平成2 8年（2 0 1 6年）熊本地震によって尊い命を奪われた
皆様のご冥福を心よりお祈りするとともに、被災されました皆様に心よりお見舞い申し上げます。

発災以降、大学・校友会ともに復興支援にむけた取り組みを進めています。
大学では、義援金を募集するとともに、学生のボランティア派遣を行っています。

校友会でも、校友会本部・各校友会の皆様が義援金を募り、
現地校友会へ応援メッセージを送る等の取り組みを行っています。

熊本地震被災地への

義援金募集について

熊本県阿蘇郡西原村で被災された農家の農業再開を目指し、立命館大学の学生たちが片付けや農業作業などのボランティアを行いました。

17JULY 201616 JULY 2016
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学生たちにエールを！ 校友会奨学金授与式
TOPICS

3月15日、大学朱雀キャンパスで、部

活動や自主的な取り組みで大きな成果を

挙げた学生を表彰する「2015年度校 友

会奨学金授与式」が行われました。今回、

校友にも卒業生としての誇りを与えた学

生を称える「校友会長賞」が、「スポーツ」

と「学 術・文化・芸 術」の2分 野で10名

に贈られました。

受賞者を代表して相撲部の山中未久さ

ん（スポ健・4）が登壇し「経験を糧とし

て、今後も何事にも真摯に取り組み、こ

れまで受けてきた支援にお返しをしてい

きたい」と感謝の言葉を述べました。当

日は、「立命館大学個人表彰・団体表彰」

「川本八郎課外活動団体奨励金」「立命

館大学学生部長表彰」の給付証書授与式

も行われました。

  校友会長賞

〈スポーツ分野〉

■相撲部
山中　未久（スポーツ健康科学部4回生）

■女子陸上競技部
小田垣亜樹（経営学部4回生）
大森　菜月（スポーツ健康科学部3回生）
太田　琴菜（スポーツ健康科学部2回生）
菅野　七虹（経済学部3回生）

■水泳部
馬淵　優佳（スポーツ健康科学部3回生）

■女子陸上ホッケー部
一谷　奈歩（産業社会学部4回生）

〈学術・文化・芸術分野〉

■バトントワリング部
倉地　光悦（経済学部1回生）
髙原　綺乃（経済学部1回生）

■囲碁研究部
塚田　花梨（産業社会学部2回生）

1918

 2/20 

第一回ロマンスグレイの会 
（大分県校友会）
515 名 yグリル真

 4/24 

石川県校友会「校友の集い」金沢
石川県校友会「校友の集い」加賀市
石川県校友会「校友の集い」小松能見
5約 80 名、約 20 名、約 30 名

 

地域校友会 

 2/20 

香川県校友会 ファミリーの会 
5約 30 名 y銀波亭（校友の店）

 3/12 

岐阜県校友会 西濃地区懇親会 
5約 30 名 yロワジールホテル大垣

 4/16 

佐世保比叡会 総会 
547 名 yセントラルホテル佐世保

 4/23 

兵庫県校友会 西宮支部 総会 
5約 30 名 y日本盛・煉瓦館

都道府県校友会 / 海外校友会

 2/14 

富山県校友会 新年の集い
5約 40 名 yパレブラン高志会館

 2/20 

立命館大学上海広小路会 総会
5約 50 名 y日本料理屋「虹」

＊詳しくは校友会ホームページをご覧下さい　

http://alumni.ritsumei.jp

2015年2月中旬～2016年5月下旬に行われた

各団体の行事の一部を紹介しています。

行事報告
 5/15 

奈良県北部校友会 総会 
5約 100 名 yホテル日航奈良

職域校友会

 4/3 

弁理士校友会総会
弁理士試験合格者祝賀会 
517 名 yニューミュンヘン北大使館

 4/3 

出版立命会 
542 名 y平安女学院 M ホール・有栖館

 4/8 

東芝立命会 新入社員歓迎会 
553 名 yスマートコミュニティセンター

 3/5 

京都府庁校友会 「衣笠会」 
年次総会 
563 名 y東華菜館

 5/13 

神戸製鋼所校友会  
総会・新入社員歓迎会 
520 名 y三宮ターミナルホテル

 5/20 

南都銀行立命会 総会 
5116 名 y橿原神宮養正殿

 5/25 

西宮市役所立朋会 総会 
534 名 yふじや　本店

サークル OB・OG 会

 2/13 

体育会ゴルフ部 
創部 50 周年記念式典 
5約 200 名 yホテルグランヴィア京都

 3/27 

写真研究会 OB 会 総会・写真展
523 名 yレストラン菊水

その他の会 

 3/23-3/25 

69 年卒立命ワンゲル房総同窓会
515 名

 4/16 

法学部薬師寺ゼミ同窓会 
（退職記念パーティー）
5約 80 名 yホテルグランヴィア京都

 5/21 

濱崎正規先生を囲む集い
562 名 y京都平安ホテル

全国の校友会が開催した行事の報告と、今後の予定です。校 友 会 ネ ッ ト ワ ー ク

　3 月14 日、 朱 雀キャンパス校 友会

会 議 室 で「2015 年 度 校 友 会 新卒 幹

事 懇談会」が開かれ、各部から選出

された新卒幹 事候 補たちが出席しま

した。佐藤友美子副会長が「校友会

は年齢に関係なく参加できる場所で

す。ぜひ幹 事として同年代へ 校 友会

の魅力を発信してください」と呼びか

けると、 幹 事 候 補たちから次々と質

問が寄せられていました。

　また、6 月4 日の幹事会では幹事と

して村上会 長 から指 名・選 任された

ことが 報 告されました（ 新卒 幹 事一

覧は P.17 に掲載）。

初めまして！ 校友会新卒幹事です
TOPICS

ALUMNI NE T WORK

y金沢ニューグランドホテル、まる重（長生殿）、ホテルサンルート小松
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校友会・グループ	 日程	 会場	 問い合わせ先

岩手県校友会総会	 7/2（土）15：00	 ホテルニューカリーナ	 酒井　博忠	 019-654-3893

山口周南地区校友会総会	 7/2（土）18：00	 ホテルサンルート徳山	 小林　直樹	 0834-62-3117

八幡支部総会	 7/3（日）10：30	 八幡市立松花堂庭園・別館	 安居　利晋	 090-5128-1429

ひろぎん立命会総会	 7/15（金）	 むさし　土橋店	 河村　学	 090-9066-2766

青森県校友会総会	 7/23（土）15：00	 ウェディングプラザ	アラスカ	 舩水　重利	 017-722-2926	

徳島県校友会総会	 7/23（土）16：30	 阿波観光ホテル	 鎌田　啓三	 088-664-2344

高知県校友会総会	 7/23（土）17：30	 高知会館	 千蒲　悦嗣	 090-1322-5381	

岡山県校友会総会	 7/24（日）16：00	 アークホテル岡山	 守屋　博司	 090-3638-9784

長野県校友会飯伊地区総会	 7/24（日）18：00	 殿岡温泉湯～眠（ゆーみん）	 飯島　剛	 0265-25-7959

和歌山県校友会総会	 7/30（土）17：00	 ホテルアバローム紀の国	 和田　好史	 073-432-7039	

愛媛県校友会総会	 7/30（土）17：00	 国際ホテル松山南館	 石田　二朗	 090-4501-0786

福岡県校友会新卒者歓迎パーティー「立門会」	 7/30（土）18：30	 HAKATA　ONO	 清家　邦敏	 092-472-2621

技術士会総会	 7/30（土）13：00
	 大阪いばらきキャンパス	

企画・窓口担当	 rits.kikaku.mado@gmail.com		 	 B 棟（立命館いばらきフューチャープラザ）

兵庫県校友会新人歓迎会 & 異業種交流会	 8/6（土）12：00	 神戸凮月堂ホール	 寺田　豊	 terada@sonoda-u.ac.jp

熊本県校友会総会	 8/27（土）17：00	 フィガロ	 飯田　俊之	 090-1368-8809

島根県校友会総会	 8/27（土）	 サンラポーむらくも	 和田　裕之	 080-5238-7457

福島県校友会総会	 8/27（土）16：00	 郡山ビューホテル	アネックス	 馬場　幸蔵	 090-3123-2069

ALL 立命館交流パーティー in 北海道	 8/27（土）13：00	 立命館慶祥中学校・高等学校
	 立命館慶祥	

011-381-8888		 	 	 中学校・高等学校

広島県校友会総会	 9/3（土）	 メルパルクホテル広島	 足羽　真一	 ash-wing@mue.biglobe.ne.jp

双ヶ岡寮寮友会	 9/10（土）18：00	 旅館　塔見茶屋　	 北川　俊彦	 090-1488-5341	

天理わだつみ会総会	 9/10（土）14：00	 天理川原城会館	 弓仲　弘司	 0743-62-0198

北九州校友会グランドジェネレーションパーティー	 9/24（土）	 	 田邊　裕	 090-9213-3398

宮崎県校友会総会	 10/1（土）17：00	 ホテルメリージュ	 南　英輝	 0985-44-1975

新潟県校友会	創立50周年記念式典	総会	 10/8（土）	 ホテルラングウッド新潟	 渡邉　剛	 090-7949-6646

長野県校友会総会	 10/16（日）13：30	 ホテルモンターニュ松本	 降幡　信秀	 0263-25-0279	

茨城県校友会総会	 10/16（日）	 	 木村　幸夫	 029-252-8401	

高槻島本校友会総会	 10/22（土）	 アンシェルデ・マリアージュ	 渡邊　昇	 072-673-1634

静岡県校友会総会	 10/22（土）13：00	 グランシップ	 佐藤　友清	 054-246-2065

山口県校友会総会	 10/22（土）	 湯田温泉ユウベルホテル松政	 中村　史朗	 090-7971-4141

オール立命館校友大会 2016 in 金沢	 10/29（土）
	 ホテル日航金沢、	

校友会事務局	 075-813-8216		 	 金沢駅前イベント広場ほか	

石川県校友会総会	 10/29（土）	 	 木場　密雄	 070-5145-7868

富山県校友会総会	 10/29（土）	 	 福田　豊	 076-425-3192	

福井県校友会総会	 10/29（土）	 	 橘　誠一	 0776-23-3542

今後の行事予定 ＊詳しくは校友会ホームページをご覧下さい

　http://alumni.ritsumei.jp
2016年7月～ 10月に
予定されている総会です（判明分）

校 友 会 ネ ッ ト ワ ー ク

ALUMNI NE T WORK

　 経 済 学 部 では 2 月20、21日に 約 85 名 の OB・OG

講 師を迎え、3 回生 約 190 名が参加し、就 職活動応

援企画（経済学部同窓会後援）を実施しました。本企

画は、経済 学部同窓会が OB・OG の紹介、予算面で

の支援を行なっています。参加学生にとっては、模擬

面接を通して、自分自身そして働くことについて考え

抜く機会となり、非常に有意義な 2 日間となりました。

　4 月2 日、校 友会 報りつめい読者の会が開催され、

会場の東寺に読者 43人が集いました。参加者は京都

だけではなく、四国や関東、信越 地 方など全国各地

から集まり、講師の東寺文化財保護課長・新見康子さ

ん（'92 文）のレクチャーで東寺の歴史や建 築物、貴

重な寺宝についての知識を深めました。

経済学部同窓会による
「経済学部就職活動応援企画」
への支援報告

「会報りつめい読者の会」に
全国から校友が集まりました

TOPICS

TOPICS

毎年完売『立命寄席』が10周年を迎えました！

TOPICS

募集が始まると、校友席確保分150席はたちまち完売する

ほど人気の立命寄席。今年は5月21日に大阪市の天満天神

繁昌亭で開かれ、当日券分に並んだ人も含めて約200人が会

場を埋めました。今年は開始から10回目を迎える記念の会

となり、近畿地区だけではなく名古屋など遠方から駆けつけ

た校友も。毎年楽しみにしているという校友からは「いよい

よ関西の名物企画になってきましたね」という声も聞かれまし

た。

会では、立命館大学落語研究会 OBの桂塩鯛・桂小春團

治両師匠が登場し、「強情灸」や「つぼ算」など、笑いあり涙

ありの演目をテンポよく熱演しました。終了後は両師匠も気

軽に写真撮影に応じるなど、校友にとっては嬉しい交流の場

となり、早くも次回に期待する声もあがっていました。



　募集要項

1 .寄付の金額
（1）個人・団体（校友会などの任意団体）の場合／ひと口 1 , 000

円からご支援いただけます（一括寄付と継続寄付 [毎月・年 2
回・毎年 ]のどちらも可能です）。

（2）法人の場合／ひと口の金額は特に定めておりません。

2 . 募集期間
　 期間に定めはありません。

3 . 寄付の目標
　 継続寄付者 3,000 名・累計 10億円（2012 年～ 2020 年 3月31日）

4 . 申込方法

5 . 活用プラン
海外留学支援、成長支援、課外活動支援、
研究支援、施設整備支援

6 . 税制上の優遇措置について
本寄付は立命館大学に対する寄付金であり、税制上の優遇措置を
受けることができます。

お問合せ先
（受付時間：土日祝を除く 9：30 ～ 17：00）

■ 校友会未来人財育成基金に関しては ・・・・・・ 立命館大学校友会事務局 075 － 813 － 8216
■ 寄付の受入れ、税制上の優遇措置に関しては ・・・ 立命館 総務部 寄付事務局 075 － 813 － 8110

立命館大学校友会のホームページよりお申込みください。
簡単な手続きで完了いたします。
クレジットカードをはじめ銀行振込・コンビニ決済など多様な方法にてご寄付いただけます。

校友会事務局に資料をご請求ください。
銀行振込・口座振替にてご寄付いただけます。

http://gift2r.info
←携帯電話からのアクセスはこちら！

※ 一部機種によっては
　ご覧いただけない場合がございます。

①WEBで申込む

②書面で申込む

後輩学生の夢を応援する

活用プランが新たに誕生

校友会
未来人財
育成基金

立命館大学校友会は、強い信念に基づき、果敢に未来を切り拓こうとする後輩たちを応援するため、
「校友会未来人財育成基金」の募集推進をおこなっています。
2016年5月末時点で2,437の個人・団体・法人から92,666,844円の寄付が寄せられています。
今回は、新しくなった活用プラン、学生とのワークショップ開催報告、
在学生による校友会未来人財育成基金への初めての寄付という3つのトピックスを紹介します。

アデコグループのCEO業務体験イ
ンターンシップにおいて、世界中の
18,000人の中から選ばれCEOとし
て1か月間業務をおこなった久乗
亜由美さん（当時・営3）

応 援 団チアリーダー部で副 団長
として活躍した田代桃子さん（当
時・文4）

活用事例報告書、申込セットが完成しました。活用

事例報告書は未来を切り拓こうとする3名の学生を紹

介したパンフレットで、申込セットは一括・継続の申

込書式を一体化した資料です。各校友会行事で配布

を開始していますので、ご希望の方は、下記の校友

会事務局へお問合せください。

新たな
募集推進ツールが
完成しました

循 環 型 の 後 輩 支 援 文 化 づ くりを 目 指 して

活用事例報告書 申込セット

2月27日（土）の常任幹事会では、さらな

る支援の輪を広げるために「大学や校友会か

ら支援を受けた学生が、在学時または卒業

後に後輩学生たちへ寄付を行う循環型の後

輩支援文化づくりを

目指す」ことも確認

されました。

校友会では、これ

まで課外活動分野

で世界レベル・日本

一の実績を挙げた学

生に対して「校友会

奨学金」を授与して

きました。3月15日（火）の「校友会奨学金

授与式」の際、福元寅典副会長（'72済）か

らお祝いの言葉とともに未来人財への協力を

依頼された相撲部の山中未久さん（当時・ス

ポ健4）は、「卒業後は校友として後輩学生を

支援したい」という趣旨に賛同し、寄付を申

込みました（山中さんは、在学生による未来

人財の寄付の第一号となりました）。

活 用 プ ラン 決 定 の ご 報 告

未 来 を 切 り 拓 く学 生 た ち に よ る 活 動 報 告

校友会未来人財育成基金（以下、未来人

財）は、2012年10月の基金創設以来、第一

次活用プランとして『「学生×校友×京都」

グローバル人材育成交流拠点の設置』を掲

げて募集活動を推進し、これまで多くの校

友から寄付が寄せられました。一方で、今

後さらに数多くの校友に募集推進活動へ参

加していただくためには、新たな活用プラン

を求める機運も高まってきました。

そこで、校友会で議論を重ねた結果、

2016年2月27日（土）の立命館大学校友会

常任幹事会にて、未来人財の新たな活用プ

ランが承認されました。未来を切り拓く人財

の育成という目的はそのままに、「海外留学

支援」「成長支援」「課外活動支援」「研究支

援」「施設整備支援」の5点へと再編。今後、

これらの活用プランを掲げてさらなる募集推

進を行なうとともに、活用プランの具体化を

図っていきます。

2月27日、大阪いばらきキャンパスにて全

国都道府県代表者会議の一環として、学生

を交えたグループワークが行なわれました。

プレゼンターとして招かれたのは海外留学・

インターンシップ参加等を通じて国際的な舞

台で活躍している学生、アメリカンフットボー

ル部・女子陸上競技部・交響楽団・応援団

など課外活動に取り組んでいる学生、未来

人財の活用プランとして実際に支援を受け

た+R個人奨励奨学金を受給した学生ら10

名。グループワークの参加者たちは、まさに

未来を切り拓く人財像である彼らの体験談

を聞き、後輩学生にどのような支援ができる

かを考えました。

新たに 4 つの活用プランが加わりました

学生たちを交えたワークショップを開催

校友会の支援を受けた学生から、
卒業時に未来人財への寄付申込を受けました

海外留学支援 グローバル社会において活躍できる人材の育成

研究支援 後輩学生の研究力向上支援

施設整備支援
学園発祥の地「京都」で後輩学生たちが

グローバルに学び合う場「施設」の設置支援

成長支援 主体的に未来を切り拓いていく人材の育成

課外活動支援 学びの場としての課外活動の高度化・大衆化

新
た
に
加
わ
っ
た
活
用
プ
ラ
ン
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　   校 友 消 息（ 判 明 分 ）

3 月 27 日、衣笠で平井嘉一郎記念図書館開館前に｢ 特別見学ツ
アー ｣が開催されました。1 階の｢タリーズカフェ｣でコーヒーをご提
供頂き、数名の班毎に分かれ見学開始です。中央の吹抜けが、光と
広がりを演出し、各階は雰囲気を造り分けられ、市内を一望できる景
色と併せて心を癒します。館内には貴重資料や白川静・加藤周一の
各文庫、平井嘉一郎メモリアルホールや映像視聴・討論可能な部屋
や、図書貸出が瞬時に出来、各キャンパスの図書も翌日に届く最新シ
ステムを備え、将来までを見据えた、正に｢ 知の殿堂 ｣です。見学後は

「大学教育と附属図書館の可能性」と題する講義がありました。知
的興奮の余韻の中、この施設を利用できる後輩達がうらやま
しく、広小路や衣笠の旧図書館に長年勤務していた亡父に
も一目見せたかったなあと思う一日でした。（宮西徳明）

先日、会社の新卒採用試験の面接官を務めました。グ
ループワークで代表者が最後にプレゼンをするという内容
の面接だったのですが、まぁ、学生さんたちのしっかりしたプ
レゼンだこと！ 本当にびっくりしました。話し方も堂 と々、しっかりジェ
スチャーも加えて。トレーニングされているのだろうなと感じました。
そういえば、今度、我が母校立命館宇治高校へ訪問授業の講師とし
て伺うことになりました。社会人講師の授業を増やしているようです。
社会に出て役に立つ、より実践に近い教育がなされているのだと感
じます。教育も進化しているんですね。私たちの時代にはなかった面
白い授業やトレーニングを受けてらっしゃるんだなと羨ましくなりまし
た。と同時に「良い見本でなければ」と気を引き締める今日この頃で
す。（榎本暁子）

私事ですが、4 月から我が子が小学生になりました。保育園の時のよ
うに、自分の好きなことを好きなだけやることが叶わない環境に、彼
はとても戸惑って、ストレスを感じていました。そして彼は言いました。

「ママは、お仕事でも、好きなことばっかりやってるやんか！！」・・も
はや言い返す言葉は、ありませんでした。改めて思い返すと、立命館
で過ごした 12 年間、そして今も、好きなことを好きなだけさせていた
だいていたなぁと思います。彼自身の人生の選択を応援していこうとい
う気持ちと共に、その選択の結果、彼の学び舎が立命館になった時に

は、ニヤっとするのだろう自分を感じている今日このごろであります。
（アナログ娘）

先日人工知能学者落合洋一氏の講演を聞きました。人口
知能は最近のバズワードで何か特別なイノベーションが起

こるかのように錯覚していましたが、実態は 20 年前から続く
機械学習だと聞き安心しました。私が情報理工学部 1 回生の頃メディ
ア工学という授業で画像・音声の信号をデジタルに変換し基本的な
計算をしましたが、正にそれが原点であり今思えばかなりの重要科目
でした。と学生に言いたいです笑。昨今 iPhoneは網膜ディスプレイ
となり画素の粒が見えません。今後 VRゴーグルや触感や匂い装置
などで人間が実体験と騙されるレベルに向かっています。生活や娯楽
は更に合理化され、今ある無駄な仕事や価値観など消えるものが増
えそうです。いろいろ消える世の中で校友会の役割も柔軟に考えたい
と思います。（五嶋翔一）

編集室から

◆山田　航氏（‘06法）著
『ことばおてだまジャグリング』
文藝春秋  ＊1300円+税

　  B O O K S（ 寄 贈 図 書 ） ●校友会へご寄贈くださいましたご著書の中からご紹介させていただいております。

◆中村　悟氏（’76経営）著
『垂木の祇園祭  神様になった獅子』
羽衣出版 ＊1389円＋税

◆崎谷実穂・柳瀬博一著
『混ぜる教育  80カ国の学生が学ぶ
  立命館アジア太平洋大学APUの秘密』
日系BP社  ＊1500円+税

　  新 刊 紹 介

INFORMATION

叙勲2016年春
■旭日小綬章

福井啓介氏（‘68 法） 
元日弁連常務理事

■旭日双光章

松田　等氏（‘68 経営）
元京都瓦工事組合連合会長

■瑞宝中綬章

加藤義彦氏（‘68 法）
元北海道管区行政評価局長

金野晴己氏（‘71 理工）
元防衛省技術研究本部技術開発官

■瑞宝小綬章

居森　純氏（‘56 法）
元公立高校校長

南元昭治氏（‘59 法）
元京都府バレーボール協会長

原田武俊氏（‘64 理工）
元公立高校校長

内田憲幸氏（‘65 法）
元京都府警本部総務部長

木下　進氏（‘67 法） 
元国立印刷局静岡工場長

佐伯博文氏（‘67 文）
元公立高校校長

松田和彦氏（‘67 法）
元大阪簡易裁判所判事

清弘和毅氏（‘68 経済）
元山口県公営企業管理者

桑原　莅氏（‘69 法）
元大阪東郵便局長

■瑞宝双光章

寺久保新逸氏（‘49 理工）
元公立小学校校長

石原幸生氏（‘59 法）
元京北地方振興局長

清水達雄氏（‘67 法）
元近畿通商産業局資源エネルギー部次長

赤井信吾氏（‘68 文）
元公立中学校校長

小谷友一氏（‘68 法）
元徳島行政評価事務署長

中嶌吉範氏（‘68 経済）
元日本郵政公社職員

森本　豊氏（‘68 経営）
元近畿管区行政評価局第一部評価監視官

山中直之氏（‘68 経済） 
元山口県監査委員事務局長

伊藤克之氏（‘75 理工）
元奈良労働基準監督署長

危険業務従事者叙勲2016年春
■瑞宝双光章

井上正晴氏（‘73 理工）
消防功労

森本隆五氏（‘73 経営） 
消防功労

■瑞宝単光章

岡田清司氏（‘68 法） 
警察功労

褒章2016年春
■藍綬褒章

谷口秀弥氏（‘79 理工）
補導受託者

就任

山岸久祐氏（‘69 経済）
臨済宗大徳寺派大徳寺宗務総長
2016 年 4 月 1 日就任

石田一成氏（‘77 経営）
青森明の星短期大学学長
2016 年 4 月 1 日就任

岡田憲和氏（'81 経済）
京都市副市長
2016 年 4 月 1 日

橋本好哲氏（‘85 産社）
大和ハウス工業株式会社　 
執行役員・金沢支社長
2016 年 4 月 1 日就任

福原快俊氏（‘78 文）
栗東市教育委員会教育長
2016 年 4 月 2 日就任

当選

泉　健太氏（‘98 法）
民進党前職
衆議院京都 3 区補欠選挙当選
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立命館大学国際平和ミュージアム企画展のご案内

BOOKS FOR BOOKS ～立命館の本活～申込書
1 .	本申込書記入者（以下、私）は、私が所有する書籍等を株式会社バリューブックスに引
き渡し、その売却代金を学校法人立命館が受領することをもって、私からの寄付とす
るものであることを確認します（現物寄付ではありません）。

2.	私は、株式会社バリューブックスおよび学校法人立命館に対し、理由を問わず、本件
書籍等の返還、および買取相当額の支払いを請求いたしません。

3.	私は、株式会社バリューブックスと学校法人立命館が、本申込書に記載された氏名等
の個人情報を本プロジェクトならびに学校法人立命館の活動目的にのみ使用すること
を了承します。

学校法人立命館 理事長 長田豊臣殿
学校法人立命館の設置する学校の教育および研究の充実のために本物品の売却代金を寄付します。

（〒　　　　-　　　　　　）

買取価格　　　　　　　　　　　　円 団体ID
98事務局記載欄

□案内等を希望しない今後、本学の各種行事等のご案内を差し上げる場合がございます。
希望されない方は右記にチェックをしてください。

立命館学園の図書充実のため

　日）（月）（ 年）（西暦生年月日

お名前

フリガナ

ご記入日 送付段ボール箱数

住所

電話番号

寄付目的

本学との関係（任意）

E-mail

□ 卒業生　卒業 西暦（　　　　）年　卒業校・学部（　　　　　　　　　　　）
□ 教職員　□元教職員　□ 在校生父母・卒業生父母
お子様の在籍校・卒業校（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 　　  ）   

年　 　 月　　  日 箱

＠

<

キ
リ
ト
リ>

< キリトリ>

◦ISBN のない本

◦百科事典  ◦コンビニコミック  ◦個人出版の本
◦マンガ雑誌　◦一般雑誌

※上記の本が混入していても、費用の負担などは
　生じません。

買取額は市場価格等を考慮して（株）バリューブックスにて査定されます。買取額は需要と供給によって決まるため、
ご自身が大 切にされている本であっても、残 念ながら低 額となることや 値 段 がつかないこともございます。
お申込みいただくに際しては、その点をご理解くださいますようお願い申し上げます。

お申込みに関してのご注意

お問合せ先 学校法人立命館 総務部 寄付事務局  TEL：075-813-8110（平日 9:30 〜 17:00）

2013 年 4 月 ～ 2016 年 4 月 末 ま で に 2,944 名 の 方 々 か ら153,184 冊
の本をお送りいただきました。誠にありがとうございます。
引き続き、校友の皆様のご協力をよろしくお願い申し上げます。

詳しくは　　WEB をご覧ください。

～立命館の本活～

   手 続きの方法は？ 
①書籍を段ボール箱に入れる。
②電話（バリューブックス  0120-826-292）かWEBで集荷を依頼する。

※ お電話の場合は右の「申込書」をキリトリ線に沿って切り取り、
 必要事項をご記入のうえ段ボール箱に入れてください

※ ５冊以上であれば送料は無料です

ISBN
見本

　  どのような仕組みですか？ 　  以下の本は取り扱えませんので
 ご了承ください。

古本を送付 古本の集荷・
仕分け・買い取り

図書充実の
ための費用へ

株式会社
バリューブックス

※ 提携企業

校友の
みなさま

月曜日および月曜が祝日の場合はその翌日（ただし 6/27（月）は開館）
9/1 (木)～ 9/7（水）は夏季休館

休 館 日
2016 年度
秋季特別展

第102回
ミニ企画展示

特別展

第103回
ミニ企画展示

午前 9 時 30 分～午後 4 時 30 分（入館は午後 4 時まで）
開 館 時 間

※常設展示（地階･2 階）は、上記展示期間以外でも見学することができます。

一般 400 円（350 円）／中・高生 300 円（250 円）／小学生 200 円（150 円）
（　）は 20 名以上の団体料金／障害者手帳をお持ちの方（介護者 1 名を含む）は無料

観 覧 料

※特別展「世界報道写真展」期間中は、一般観覧料のみ 500 円になります
　（団体料金適用はありません）。

世界報道写真展2016 –WORLD PRESS PHOTO 16– 
6月3日（金）～6月25日（土） 
※Friday Night Museumのため金曜日は当特別展のみ 
　19：00まで開館（入館は18：30まで）
絵葉書に見る日本と中国：1895－1945 
10 月 1 日（土）～12 月 11 日（日）
ポストカードインパクト 
7月12日（火）～8月26日（金） 
ミュージアム・この1てん 
9月17日（土）～10月2日（日）

日本初公開となる、世界的なコレクターである
ドナルド･ラップナウ氏の絵葉書コレクション
から、日本と中国の関係そして世界から見た日
本と中国の様子を追います。

絵葉書に見る日本と中国：
1895 － 1945

ラップナウ・コレクションより

世界報道写真財団が毎年開催するコン
テスト入賞作品約150点で構成した写
真展。 今年は京都会場となる当ミュー
ジアムから開幕し全国に巡回します。

世界報道写真展2016 
− WORLD PRESS PHOTO 16 − 

大賞受賞作品　
ウォーレン･リチャードソン（オーストラリア）
2015年8月28日レスケ（ハンガリー南部）

第102回ミニ企画展示

ポストカードインパクト
秋季特別展のプレ企画として、当館収蔵の絵葉書から、日本におけ
る絵葉書の成立と発展を紹介します。 

第103回ミニ企画展示

ミュージアム・この1てん
収蔵品の中から1点を取り上げるこの企画。今回も選りすぐりの1点
をご紹介します。

2016年度秋季特別展特別展

6月27日（月）～ 7月8日（金）
7月11日（月）～ 7月24日（日）

BKC

APU

"How to Convey War Memory to Future  
 Generations：Roles of Photographs"
戦争の記憶の継承と写真の役割
講演者：Dr. Erik Somers 

（the NIOD, Netherlands Institute for 
 War, Holocaust and Genocide Studies） 
エリック・ソーメルズ博士 

（オランダ戦争・ホロコースト・虐殺研究所 
研究員）

日　時：6 月 10 日（金）  16：30 ～ 18：30
会　場：国際平和ミュージアム 2 階会議室
●申込不要・聴講無料・通訳あり

世界報道写真展2016  「人々の部」 1位
小原一真トークイベント
フォトジャーナリズムは
時代にどう向き合うのか
日　時：6 月 18 日（土）   
 15：00 ～ 16：30
会　場：国際平和ミュージアム 
 　　1 階ロビー
●申込不要・聴講無料　
※参観料は別途必要です。

関連企画1  公開記念講演会 関連企画2  トークイベント
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